



## 11<sup>e</sup> ASSEMBLÉE RÉGULIÈRE DU CONSEIL D'ADMINISTRATION

Le mercredi 13 décembre 2023, à 19h00

Centre de loisirs Monseigneur-De Laval – petite salle

### **PRÉSENCES :**

M. Éric Courtemanche-Baril	Président
M <sup>me</sup> Caroline Bergeron	Vice-présidente
M <sup>me</sup> Monique Langevin	Secrétaire
M <sup>me</sup> Valérie Martel	Administratrice
M. Daniel Chouinard	Administrateur
M <sup>me</sup> Émilie Roy	Administratrice
M. Yvan Tessier	Administrateur
M. Vincent Tremblay-Boucher	Administrateur

Mme Isabelle Roy                      Conseillère municipale - district Robert-Giffard

### **ABSENCES :**

M. Philippe Beauchamp	Administrateur
M. Guillaume Dufour	Trésorier
M. Stevens Mélançon	Conseiller municipal – district de la Chute-Montmorency

### **IL Y A QUORUM**

### **AUTRE PRÉSENCE :**

M<sup>me</sup> Camille-Esther Garon              Conseillère en consultations publiques,  
Service de l'interaction citoyenne

Outre les personnes mentionnées ci-dessus, 4 autres assistent à l'assemblée.

### Projet d'ordre du jour

#### 11<sup>e</sup> ASSEMBLÉE RÉGULIÈRE DU CONSEIL D'ADMINISTRATION

Le mercredi 13 décembre 2023, à 19h00

Centre de loisirs Monseigneur-De Laval – petite salle

<b>23-12-01</b>	<b>Lecture et adoption du projet d'ordre du jour</b>	19 h 00
<b>23-12-02</b>	<b>Adoption du procès-verbal de l'assemblée du conseil d'administration du mercredi 8 novembre 2023</b>	19 h 05
<b>23-12-03</b>	<b>Activités et comités du conseil de quartier</b>	19 h 10
	<ul style="list-style-type: none"> <li>• Suivi du procès-verbal</li> <li>• Correspondance</li> <li>• Résolutions</li> <li>• Table de concertation vélo</li> <li>• Suivi et rapport des rencontres auxquelles des membres ont participé</li> </ul>	
<b>23-12-04</b>	<b>Demande d'appui au mémoire de RASPB.</b>	19 h 35
<b>23-12-05</b>	<b>Période réservée aux conseillers municipaux</b>	19 h 50
<b>23-12-06</b>	<b>Programme de sécurité routière,</b>	20 h 05
<b>23-12-07</b>	<b>Suivi de la Ville de Québec</b>	20 h 15
<b>23-12-08</b>	<b>Trésorerie et résolution de paiement</b>	20 h 25
<b>23-12-09</b>	<b>Questions et commentaires du public</b>	20 h 30
<b>23-12-10</b>	<b>Divers</b>	20 h 50
<b>23-12-11</b>	<b>Levée de l'assemblée</b>	21 h 00

*Note : L'horaire est à titre indicatif et peut être sujet à changement en fonction des discussions*

## Procès-verbal

### 1. Lecture et adoption du projet d'ordre du jour

Les points 'Table de concertation vélo' et l'intervention de M. Stevens Mélançon sont retirés de l'ordre du jour, tenant compte de l'absence des intervenants.

Sur proposition de Mme Émilie Roy, secondée par M. Daniel Chouinard, il est résolu unanimement d'adopter l'ordre du jour, tel que modifié par le président.

### 2. Adoption du procès-verbal du mercredi 8 novembre 2023

Sur proposition de Mme Émilie Roy, secondée par M. Daniel Chouinard, le procès-verbal de la 10<sup>e</sup> assemblée du conseil d'administration est adopté à l'unanimité.

### 3. Activités et comités du conseil de quartier

- Suivi du procès-verbal
  - Quelques résolutions sont sans réponse ou en cours, et nous sommes en attente de réponse à trois (3) questions. La liste des sujets concernés est transmise à Mme Camille Esther Garon.
  
  - La secrétaire demande à Mme Isabelle Roy si elle a été en mesure de vérifier la faisabilité du projet de fresque envisagé par l'externat St-Cœur-de-Marie, dans le cadre du programme de sécurité routière.  
Mme Roy a établi le lien entre la direction de l'externat St-Cœur-de-Marie et la personne responsable de la sécurité routière à la Ville.
  
- Correspondance
  - a) M. Nicolas Grenier questionne l'avenir du terrain de l'ancienne boulangerie Gailuron, et des problématiques de circulation sur l'Avenue Royale.
  
  - b) M. Robert Bergeron nous a transmis un échange de courriels, datant de 2021, relativement au déneigement des trottoirs de l'Avenue Royale; une situation inchangée.

c) La Table citoyenne Littoral Est invite le CQ et les citoyens à participer au « Forum citoyen » virtuel mis sur pied par le Gouvernement par la transmission d'idées, textes ou mémoires.

d) Mme Camille Esther Garon nous informe que la séance d'information sur l'horticulture aura lieu au printemps. Entre temps, nous inviterons les abonnés à notre page Facebook à visiter le site Internet de la Ville pour prendre connaissance des informations disponibles sur le sujet.

e) Finalement, M. Francis Mathieu, de la firme Métal Sartigan, nous vante les mérites d'un concept d'abri à patinoire esthétique, économique et durable.

- Résolution

### **Résolution 23-CA-29**

#### **Tenue d'une vaste consultation publique sur l'avenir de l'avenue Royale**

Considérant la volonté de l'administration municipale de requalifier l'avenue Royale.

Considérant que l'avenue Royale est une rue marchande à prioriser par l'exécutif de la ville de Québec.

Considérant que l'avenue Royale est une artère ciblée dans le Plan Commerce de la ville de Québec par son programme de dynamisation des artères commerciales en périphérie.

Considérant que la sécurité routière est l'une des priorités du conseil de quartier.

Considérant les nombreuses demandes et commentaires des citoyens lors des rencontres du conseil de quartier sur la sécurité, la revalorisation et la sauvegarde du patrimoine de l'avenue Royale.

Considérant que l'avenue Royale est au cœur du quartier du Vieux-Bourg et que nous pouvons affirmer qu'elle en est son âme.

Considérant que l'avenue Royale est depuis 1964 nommée comme Site Patrimonial de Beauport.

Nous demandons à la ville de Québec que dès le premier trimestre de 2024, soit tenue une vaste consultation publique sur l'avenir de l'avenue Royale dans une perspective d'en faire une rue conviviale. Cette consultation doit se faire entre autres par une séance d'échanges entre les divers services de la ville et les citoyens. Ceci est une demande unanime des administrateurs du conseil de quartier du Vieux-Bourg.

La proposition de M. Éric Courtemanche-Baril est secondée par M. Vincent Tremblay-Boucher et approuvée à l'unanimité.

- Suivi et rapport des rencontres auxquelles des membres ont participé

- 21 novembre : rencontre virtuelle des conseils de quartier de la Ville de Québec pour échanger sur le programme de mobilisation à la sécurité routière.
- 4 décembre : Mme Émilie Roy a déposé dans le 'drive' du conseil de quartier le résumé de la rencontre de la Table de développement local de Beauport.
- Le 4 décembre également, participation de M. Éric Courtemanche-Baril, M. Yvan Tessier et Mme Monique Langevin à une rencontre des CQ de Beauport et de Charlesbourg avec l'équipe de la ville responsable de la mobilité active.  
rencontre d'information et d'échanges dont l'objectif était de nous tenir informés des développements sur la mobilité active, et de nous présenter la priorisation des dossiers et le fonctionnement de l'appareil municipal pour ce type de dossier.  
Pour la gestion des projets de réaménagement des rues, il faut 2 ans pour réaliser un processus complet. 18 projets ont été livrés en 2023.  
À Beauport, le projet de la rue du Cénacle sera réalisé en 2024; et des résultats pour Beauport seront dévoilés plus tard cette année.  
La « Vision de la mobilité active » est disponible sur le site de la Ville.
- 5 décembre : « Parcours de formation des administrateurs des CQ »  
M. Daniel Chouinard nous explique qu'il s'agit d'une série de rencontres portant sur la production d'outils pour simplifier la vie des CQ, comme par exemple des recommandations et conseils pour rédiger une résolution, mieux identifier un problème, etc.  
Mme Garon rappelle toutefois que la ligne d'entrée pour le citoyen demeure le 311.

#### **4. Demande d'appui au mémoire de RASPB**

M. Daniel Chouinard, également membre du CA de RASPB, présente le mémoire préparé par l'organisme pour rappeler la situation actuelle du site patrimonial, ainsi que son positionnement suite à la consultation de ses membres concernant l'amélioration de la qualité de vie du milieu.

Le RASP interpelle la Ville de Québec pour qu'elle mandate un porteur du volet requalification de l'avenue Royale dans son organisation, afin de concerter les différents partenaires impliqués pour s'assurer de leur participation et de leur contribution financière le moment venu.

RASP demande l'appui du conseil de quartier du Vieux-Bourg à ce mémoire qui sera déposé au conseil d'arrondissement et aux responsables du dossier.

#### **Résolution 23-CA-30**

##### **Appui au mémoire du RASPB**

Par la présente résolution, le conseil de quartier appuie le mémoire du RASPB qui lui a été présenté lors de la rencontre du 13 décembre 2023. Les commentaires et les demandes contenus dans ce mémoire expriment parfaitement les valeurs et les priorités du conseil de quartier du Vieux-Bourg.

Proposition présentée par M. Éric Courtemanche-Baril, secondée par Mme Monique Langevin et approuvée à l'unanimité.

## 5. Période réservée aux conseillers municipaux

- M. Stevens Mélançon, conseiller municipal – district de la Chute Montmorency, est retenu par une activité d'un organisme.
- Mme Isabelle Roy, conseillère municipale - district Robert-Giffard nous informe des faits suivants :
  - Mme Roy est devenue présidente de l'arrondissement Beauport, à la suite d'un changement survenu au conseil d'arrondissement
  - Le conseil d'arrondissement siège actuellement sur les budgets, selon les projets et besoins présentés par les conseillers.
  - L'Agence 714 a produit trois (3) événements, dont « Parapapam l'avenue Royale en fête ». M. Courtemanche-Baril déplore le fait que le CQVB n'a pas été informé ni impliqué dans le projet. Mme Roy demandera à l'organisateur d'assurer une meilleure communication.
  - Déneigement des pistes cyclables : dépôt d'un document de la Table de concertation vélo; niveaux de priorités établis pour la réalisation de certains aspects du document.
  - 311 doit devenir un réflexe à adopter par le citoyen pour toute demande d'information ou plainte à la Ville.
  - Mme Roy a demandé une rencontre avec le Secrétaire de la Capitale-Nationale pour parler du développement de l'avenue Royale et de l'agora Girardin.
    - . Un parcours historique est envisagé pour l'avenue Royale; un tel projet serait financé par le Gouvernement et d'autres sources, et doit être présenté par un organisme.
    - . Les résultats de la consultation citoyenne récente concernant l'Agora seront dévoilés sous peu
  - Le terrain Gailuron est devenu un enjeu de sécurité; la démolition est étudiée dans un premier temps. Le comité de démolition de la Commission d'urbanisme et de conservation n'est pas unanime pour la démolition parce qu'une portion du bâtiment fait partie du patrimoine industriel de Beauport. Mme Roy doute toutefois que ce projet vienne au monde avant 2027. Le terrain serait éventuellement utilisé pour du logement social.

- L'avenue Royale fait l'objet de demandes répétées du RASP et du CQ. Le sujet a été présenté en Plénier, avec intention de revitaliser. L'Avenue Royale est identifiée comme une priorité depuis 2005 ! C'est toujours dans les intentions de la Ville. Une étude sur la circulation est en cours pour redonner ses lettres de noblesse à l'avenue Royale.  
Mme Roy nous invite à gérer nos attentes.  
L'enfouissement des fils figure parmi les intentions de la Ville; le programme d'Hydro-Québec n'existe plus.  
De nouveaux travaux sont prévus pour la Place du Vieux-Bourg; par exemple utiliser l'espace occupé par le Café de la Poste.  
Il n'y a pas de plan d'action avec échéance.  
Les gens du secteur avec nous dans l'aventure doivent faire des choix déchirants.

À la demande de Mme Valérie Martel, Mme Roy précise que le 'secteur touristique' se situe entre les rues François De Laval et du Temple.

Mme Émilie Roy souligne la migration des gens en situation d'itinérance du Centre-Ville vers Beauport, et demande si des maisons, des lieux d'habitation, sont prévus pour eux. Mme Roy annonce que des sites d'urgence d'habitation sont prévus par Le Pivot.

M. Vincent Tremblay-Boucher mentionne que le Regroupement des gens d'affaires avait un intérêt pour le terrain Gailuron pour en faire une place d'enseignement, un site attractif.

Mme Roy affirme que toutes les options sont sur la table.

Mme Roy invite le CQ à rester alerte concernant le terrain Gailuron ! Le comité de démolition permettra au CQ de s'exprimer; une fenêtre de 10 jours nous sera offerte. Mme Roy fera le point auprès de nous le moment venu.

## **6. Programme de sécurité routière**

Une résolution a été déposée en novembre pour obtenir la subvention de 3 000 \$ qui permettrait une campagne d'affichage pour ralentir la vitesse, à l'instar du CQ Montmorency.

Nous souhaitons former un comité, avec ou sans Montmorency, pour la réalisation du projet, d'ici l'automne.

Vincent Tremblay-Boucher, Valérie Martel et Émilie Roy se portent volontaires. Ils présenteront un projet de vision, mécanismes, etc. en début d'année.

Mme Camille Esther Garon précise que l'approbation des projets par la Ville aura lieu en février, et les chèques versés en mars.

## **7. Suivi de la ville de Québec**

Mme Camille-Esther Garon nous rappelle que 311 et info-chantier sont deux (2) outils de références rapides et efficaces.

Elle remettra nos résolutions impliquant aussi le RTC, à la personne concernée.

La séance d'information sur l'horticulture pourrait se tenir en avril, en comité plénier et non lors d'une rencontre du CQ.

Mme Émilie Roy demande si la Ville assure l'accompagnement des jeunes pour les initier, par exemple, à un conseil de quartier.

Selon Mme Garon, un tel projet pourrait être considéré comme une initiative du CQ, donc admissible à un budget pour l'organisation de la logistique, etc.

## 8. Questions et commentaires du public

M. Luc Laplante

a) Concernant l'avenue Royale :

- considère qu'il faut protéger cette artère; qu'elle demeure
- la culture et le patrimoine sont importants; faisant mention du Trait-Carré
- il cite St-Eustache comme idée d'aménagement
- penser à une approche multi-quartier pour assurer une unité dans l'harmonisation de l'avenue Royale entre Labelle et la chute Montmorency

b) Patinoire de l'aréna Marcel-Bédard :

- semble sous-utilisée; devrait être mise en valeur.

À cette remarque, Mme Isabelle Roy répond qu'il y a un projet d'aménagement d'un 'skate park' en 2024; des patinoires sont dans les projets du maire, en commençant par le Parc Victoria, un projet commandité par la Fondation des Canadiens de Montréal.

M. Robert Bergeron s'informe des budgets du programme décennal, ce à quoi Mme Roy précise que de grands projets sont présentés pour Beauport, dont un concours d'architecture pour la Bibliothèque Étienne-Parent.

Est-ce que l'avenue Royale figure dans le plan décennal ?

Mme Roy propose de dresser un bilan lors du prochain CA.

Mme Élisabeth Leboeuf est d'avis qu'il faudrait mieux parler de l'histoire de Beauport... Un parcours touristique, par exemple, comme l'a mentionné Mme Roy lors de son intervention.

Rappelant l'intervention de M. Laplante à ce propos, M. Bergeron demande s'il y a des contraintes pour des projets inter-quartiers.

Mme Roy voit à grande échelle; des intervenants seront consultés.

## 9. Divers

M. Vincent s'adresse à Mme Isabelle Roy concernant la collecte des déchets aux 2 semaines à compter d'octobre.

Mme Roy précise que ce sera pour l'ensemble des quartiers de la Ville, sauf Cité-Limoilou et le centre-ville. La compression entraînera une économie de 75 000 \$ en 2024; la collecte hebdomadaire se poursuit pour les quartiers denses et mi-denses. Des informations seront disponibles sous peu.

Mme Valérie Martel s'informe auprès de Mme Roy du résultat des consultations tenues récemment.

- La demande du restaurant Le Batifol pour aménager une terrasse arrière, présentée en novembre, est acceptée sans tenir compte de l'ajustement demandé par 2 de nos membres.
- La consultation publique et demande d'opinion sur le projet de modification des normes de lotissement et d'implantation dans le quartier du Vieux-Bourg, tenue en octobre, a aussi été approuvée.

Mme Camille Esther Garon nous fera dorénavant part des décisions prises par le conseil d'arrondissement.

## **10. Clôture de l'assemblée**

Le président nous donne rendez-vous pour le mercredi 10 janvier à 19h00.

L'assemblée est levée à 20h50 sur proposition de M. Éric Courtemanche-Baril, secondé par Mme Émilie Roy; et approuvée à l'unanimité.

*Éric Courtemanche-Baril*

Éric Courtemanche-Baril  
Président

*Monique Langevin*

Monique Langevin  
Secrétaire